

**PENGARUH FRAUD PENTAGON TERHADAP
KECURANGAN PELAPORAN KEUANGAN
DI INDONESIA PADA TAHUN 2018**

SKRIPSI

Oleh :

SOFIANA AGUSTIN

NIM : G72216080



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI AKUNTANSI
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Sofiana Agustin

NIM : G72216080

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam / Akuntansi

Judul Skripsi : Pengaruh Fraud Pentagon Terhadap Kecurangan

Pelaporan Keuangan di Indonesia Pada Tahun 2018

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 13 Desember 2019

Saya yang menyatakan,



Sofiana Agustin

NIM. G72216080

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Sofiana Agustin NIM. G72216080 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 13 Desember 2019
Pembimbing,



Hastanti Agustin Rahayu, SE., M.Acc., Ak., CA., BKP
NIP. 198308082018012001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Sofiana Agustin NIM. G72216080 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, tanggal 16 Desember 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Akuntansi.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I



Hastanti Agustin R, SE., M.Acc., Ak, CA
NIP. 198308082018012001

Penguji II



R.A. Vidia Gati, SE., Akt., CA., MEI
NIP. 197605102007012030

Penguji III



Imam Buchori, SE., M.Si
NIP. 196809262000031001

Penguji IV



Ajeng Tita Nawangsari, SE., M.A., Ak
NIP. 198708282019032013

Surabaya, 16 Desember 2019

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Ab. Ali Arifin, MM.,
NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Sofiana Agustin
NIM : G72216080
Fakultas/Jurusan : Ekonomi dan Bisnis Islam / Akuntansi
E-mail address : sofianaags08@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Pengaruh Fraud Pentagon Terhadap Kecurangan Pelaporan Keuangan di Indonesia

Pada Tahun 2018

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 27 Desember 2019

Penulis

(Sofiana Agustin)
G72216080

reporting) sebagai kesengajaan dalam jumlah salah saji, kelalaian dari jumlah atau pengungkapan dengan tujuan untuk menipu pengguna laporan keuangan. *Fraudulent financial reporting* adalah tindakan yang dilakukan oleh dewan direksi perusahaan atau lembaga pemerintah secara berurutan untuk menutupi kondisi keuangan perusahaan yang sebenarnya. Ini dilakukan dengan merekayasa aktivitas keuangan bahkan untuk menampilkan laporan keuangan dengan kondisi untuk mengalami laba.

Salah satu kasus kecurangan pelaporan keuangan yang telah banyak mengundang perhatian di dunia adalah kasus Enron yang merupakan perusahaan yang bergerak dalam bidang industri energi ini pada tahun 2002 telah memanipulasi laporan keuangan dengan mencatat laba perusahaan sebesar 600.000.000 dolar padahal perusahaan tersebut sedang mengalami kerugian. Manipulasi tersebut dilakukan agar perusahaan tidak kehilangan investor. Taktik yang dilakukan agar perusahaan terlihat baik oleh investor justru membawa masalah tersendiri bagi Enron. Kasus ini juga melibatkan KAP Arthur Andersen dengan praktik akuntansi yang meragukan dan tidak ada independensi audit. Karena kasus ini keduanya mengalami kehancuran dimana Enron bangkrut dengan meninggalkan hutang milyaran dolar sedangkan KAP Arthur Andersen kehilangan independensinya dan kepercayaan dari masyarakat.

Tidak hanya kasus Enron, beberapa kasus kecurangan pelaporan keuangan yang merusak hubungan kepercayaan antara manajemen dan investor juga terjadi di Indonesia. Banyak perusahaan manufaktur yang mengalaminya.

aset sebagai cara untuk menunjukkan pendapatan perusahaan dan posisi keuangan yang lebih kuat.

Beberapa ahli telah menemukan teori tentang mendeteksi *fraud*. Teori *fraud triangle* diajukan oleh Cressey pada tahun 1953. *Fraud* dapat terjadi karena tekanan, peluang, dan rasionalisasi. Kemudian pada tahun 2004, Wolfe dan Hermanson mengembangkan teori *fraud diamond* yang merupakan penyempurnaan dari teori *fraud triangle* yang ditemukan oleh Cressey pada tahun 1953 dengan mempertimbangkan elemen keempat yaitu kemampuan (*capability*). Kondisi perusahaan sekarang tumbuh dan kompleks dibandingkan dengan masa lalu dan pelaku *fraud* sekarang lebih pintar dan dapat mengakses berbagai informasi perusahaan. Teori terbaru yang dapat mendeteksi *fraud* adalah teori *fraud pentagon* yang ditemukan oleh Crowe Howarth pada tahun 2011 yang merupakan peningkatan dari teori jauh lebih dalam dengan menambahkan dua elemen yaitu kompetensi (*competence*) dan arogansi (*arrogance*). Dengan demikian, unsur-unsur yang ditemukan dalam *fraud pentagon* adalah tekanan, peluang, rasionalisasi, kompetensi, dan arogansi. Dimana unsur tekanan diproksikan dengan *financial target*. Unsur peluang diproksikan dengan *ineffective monitoring*. Unsur rasionalisasi diproksikan dengan rasio total akrual. Unsur kompetensi diproksikan dengan pergantian direksi. Serta unsur arogansi diproksikan dengan *frequent number of CEO's picture* namun untuk penelitian ini diproksikan dengan *dualism position*.

Penelitian yang berkaitan dengan *fraud pentagon* pernah dilakukan oleh beberapa peneliti dimana hasil dari penelitian tersebut berbeda-beda. Variabel pertama yaitu tekanan yang diproksikan dengan *financial target* dari hasil penelitian Hanifah dan Sofie (2019) dan Yessi Puspita *et al* (2018) menunjukkan bahwa *financial target* berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Sedangkan, hasil dari penelitian Fidyah dan Yini (2018) *financial target* tidak berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Variabel kedua yaitu peluang yang diproksikan dengan *ineffective monitoring* dari hasil penelitian Siska dan Linda (2017) serta menyatakan bahwa *ineffective monitoring* tidak berpengaruh terhadap pelaporan keuangan. Sedangkan, dalam penelitian Yessi *et al* (2018) serta Yossi dan Desi (2018) menunjukkan bahwa *ineffective monitoring* berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan. Variabel ketiga yaitu rasionalisasi yang diproksikan dengan rasio total akrual dari hasil penelitian yang dilakukan oleh Hanifah dan Sofie (2019) dimana hasil penelitian rasio total akrual tidak berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Variabel keempat yaitu kompetensi yang diproksikan dengan pergantian direksi dari hasil penelitian Amira *et al* (2018), Kusuma *et al* (2018), dan Yessi *et al* (2018) menunjukkan bahwa pergantian direksi berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Sedangkan, dalam penelitian Ferica *et al* (2019), Hanifah dan Sofie (2019), Yossi dan Desi (2018), Daniel *et al* (2019), Siska dan Linda (2017), Fidyah dan Yini (2018), serta Dedik (2019) menunjukkan bahwa pergantian direksi tidak berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Variabel kelima yaitu arogansi yang

diproksikan dengan *frequent number of CEO's picture* dari penelitian Siska dan Linda (2017) serta Yessi (2018) menunjukkan bahwa *frequent number of CEO's picture* memiliki pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Namun, dalam penelitian Amira *et al* (2018), Ferica *et al* (2019), Hanifah dan Sofie (2019), Yossi dan Desi (2018), Kusuma *et al* (2018), Daniel *et al* (2019), Fidyah dan Yini (2018), serta Dedik (2019) menunjukkan hasil bahwa *frequent number of CEO's picture* tidak pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan.

Perbedaan penelitian ini dengan penelitian sebelumnya adalah sampel yang digunakan yaitu perusahaan manufaktur yang terdaftar di BEI pada tahun 2018. Alasan peneliti memilih perusahaan manufaktur yang terdaftar di BEI pada tahun 2018 sebagai objek penelitian karena banyaknya kasus kecurangan yang terjadi pada perusahaan manufaktur dimana perusahaan manufaktur memiliki peranan penting dalam menghadapi era revolusi industri 4.0 dan dituntut semakin efektif dalam mempublikasikan laporan keuangannya untuk kepentingan pengguna laporan keuangan tersebut. Perbedaan lainnya dalam penelitian ini yaitu menggunakan proksi *dualism position* untuk mengukur variabel *arrogance*. *Dualism position* atau biasa disebut dengan rangkap jabatan yaitu untuk mengetahui apakah jajaran presiden direktur memiliki jabatan ganda. Rangkap jabatan dianggap berpotensi merugikan perusahaan karena memungkinkan untuk melakukan kecurangan. Menurut Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK), rangkap jabatan bisa memicu terjadinya konflik kepentingan yang berpotensi korupsi. Agus Rahardjo selaku Ketua

KPK mengatakan bahwa seseorang yang memiliki jabatan ganda akan mengalami konflik kepentingan dari jabatannya.⁷ Hal itu akan menjadi akar dari adanya kecurangan yang tentu saja sudah menjadi bagian dari praktik korupsi. Sedangkan sampel yang digunakan pada penelitian ini adalah seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) selama tahun 2018 dengan kriteria yang telah ditentukan.

Penelitian ini dilakukan karena dilatarbelakangi oleh fenomena praktik pelaporan keuangan sebagaimana dijelaskan di atas untuk mengkaji lebih lanjut bagaimana praktik pelaporan keuangan di entitas lainnya apakah kasus praktik pelaporan keuangan yang terjadi di suatu tempat juga terjadi di tempat yang lain mengingat banyaknya kasus kecurangan pelaporan keuangan di Indonesia terutama di perusahaan manufaktur yang cenderung masih cukup sulit untuk diungkapkan. Hingga saat ini pun masih sedikit penelitian yang dilakukan untuk mengupas kasus ini, terlebih dengan menggunakan teori *fraud pentagon*. Berdasarkan latarbelakang diatas, maka peneliti tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul **“Pengaruh Fraud Pentagon Terhadap Kecurangan Pelaporan Keuangan di Indonesia Pada Tahun 2018”**. Penelitian ini dilakukan untuk melakukan pengujian lebih mendalam mengenai kemampuan teori *fraud pentagon* yang dikemukakan oleh Crowe (2011), menginvestigasikan dan memberikan penjelasan lebih lanjut apakah teori *fraud pentagon* dapat membantu untuk mendeteksi adanya kecurangan dalam pelaporan keuangan terlebih pada perusahaan manufaktur di Indonesia.

⁷ Umar Mukhtar, ‘Pejabat Rangkap Komisaris BUMN’, *Republika.Co.Id*, 2017 <nasional.republika.co.id>. Diakses pada 13 Oktober 2019

B. Rumusan Masalah

1. Apakah tekanan, peluang, rasionalisasi, kompetensi, dan arogansi berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan ?
2. Manakah elemen *fraud pentagon* yang berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan ?

C. Tujuan Penelitian

1. Untuk membuktikan pengaruh tekanan, peluang, rasionalisasi, kompetensi, dan arogansi terhadap kecurangan pelaporan keuangan
2. Untuk membuktikan elemen dari *fraud pentagon* yang berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan

D. Manfaat

Dari tujuan yang telah dijelaskan, diharapkan penelitian ini dapat memberikan berbagai manfaat sebagai berikut :

a. Manfaat Teoritis

Untuk mengembangkan ilmu mengenai akuntansi khususnya dalam bidang akuntansi forensik dan audit investigatif tentang faktor-faktor yang dapat mempengaruhi perusahaan untuk melakukan kecurangan terhadap pelaporan keuangan dengan menggunakan teori *fraud pentagon*.

memiliki lebih banyak informasi daripada *principal*. Hubungan ini dapat mengarah pada kondisi ketidakseimbangan informasi atau sering disebut dengan asimetri informasi. Dengan terjadinya asimetri informasi diantara keduanya, maka secara tidak langsung memberikan kesempatan kepada *agent* (manajer) untuk menyembunyikan beberapa informasi yang tidak diketahui oleh *principal* (pemegang saham) dengan tujuan tertentu. Manajer akan berusaha mencari keuntungannya sendiri dengan berbagai cara seperti memanipulasi angka-angka dalam laporan keuangan, penyembunyian informasi yang sebenarnya terjadi serta salah saji yang dapat menyesatkan pengguna laporan keuangan. Kecurangan dalam laporan keuangan dapat terjadi karena adanya peluang yang secara sengaja dimanfaatkan oleh *agent* tanpa diketahui oleh *principal*. Masalah keagenan tersebut menunjukkan bahwa tujuan normatif yaitu keputusan hendaknya diambil untuk kepentingan pemegang saham maksudnya yaitu dengan diciptakan mekanisme *monitoring* agar pihak *agent* memang melakukannya dan pihak kreditur mungkin akan meminta persyaratan-persyaratan agar kepentingan mereka terlindungi.

2. Kecurangan Pelaporan Keuangan

1) Definisi *Fraud*

Menurut Black Law Dictionary (8th Ed), *fraud* merupakan suatu perbuatan sengaja untuk menipu atau membohongi, suatu tipu daya atau cara-cara yang tidak jujur untuk mengambil atau menghilangkan uang,

3. Menilai risiko kecurangan pelaporan keuangan di dalam perusahaan
4. Mendesain dan mengimplementasikan pengendalian internal yang memadai untuk laporan keuangan.

Beberapa atribut yang dapat digunakan untuk mendeteksi adanya risiko terdapat kecurangan pelaporan keuangan di perusahaan, antara lain terdapat kelemahan dalam pengendalian internal (*internal control*), perusahaan tidak memiliki komite audit dan terdapat hubungan kekeluargaan (*family relationship*) antara manajemen (*director*) dengan karyawan perusahaan.

3. Teori *Fraud Pentagon*

Teori *fraud pentagon* adalah teori yang dikemukakan oleh Crowe Howarth pada tahun 2011. Teori *fraud pentagon* merupakan pengembangan dari teori *fraud triangle* yang sebelumnya dikemukakan oleh Cressey pada tahun 1953 dan juga teori *fraud diamond* yang sebelumnya dikemukakan oleh Wolfe dan Hermanson pada tahun 2004. Dalam teori *fraud pentagon* ini menambahkan dua elemen yaitu *competence* dan *arogance*. Alasan teori ini dikembangkan karena kecurangan jaman sekarang lebih dilengkapi dengan informasi lebih dan cukup sulit untuk diungkapkan.

terjadinya kecurangan jika orang yang merangkap jabatan tersebut tidak memiliki kompetensi yang relevan dengan jabatannya karena pemberian jabatan diberikan kepada orang yang terdekat atau berjasa yang kompetensinya belum bisa dipastikan dalam memegang jabatan tersebut. *Dualism position* mengacu pada situasi ketika CEO perusahaan merangkap sebagai ketua dewan komisaris sehingga menyebabkan kualitas pelaporan keuangan yang buruk.²⁸ Selain itu, bisa juga orang memiliki kompetensi akan tetapi tidak memiliki waktu dan kurang fokus dalam melaksanakan jabatan komisaris karena kesibukan yang menjadikan pelaksanaan tugas tidak efektif.²⁹

²⁸ Hapsari oktavia kurnia Puspita, 'Pengaruh Ceo Duality Dan Interlocking Directorship Terhadap Smoothness Laba (Studi Empiris Pada Perusahaan Manufaktur Di Bursa Efek Indonesia) Artikel Ilmiah', 2013. Hal 15

²⁹ 'Larangan Rangkap Jabatan' <<https://www.kpk.go.id/id/berita/berita-kpk-kegiatan/3944-ada-penyimpangan-pada-rangkap-jabatan>>. Diakses pada 02 Oktober 2019

	Analisis Fraud Pentagon	<i>pressure, nature of industry, change in auditor, dan rationalization</i>		Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	<i>financial reporting.</i>
4.	Yossi Septriani, Desi Handayani 2018 Mendeteksi Kecurangan Laporan Keuangan Dengan Analisis fraud pentagon	Variabel Dependen: kecurangan laporan keuangan Variabel Independen: <i>financial stability, external pressure, financial target, nature of industry, dan arrogance</i>	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: perusahaan manufaktur dan perbankan yang listing di BEI selama kurun waktu 2013-2016.	Variabel independen: <i>financial target, ineffective monitoring, rasio total akrual, pergantian direksi dan dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Dari hasil penelitian untuk perusahaan sektor manufaktur hanya <i>financial stability, external pressure</i> yang mempengaruhi kecenderungan dilakukannya manajemen laba oleh perusahaan. Sementara itu, <i>financial target, nature of industry, rationalization, dan arrogance</i> tidak terbukti memiliki pengaruh dalam mendeteksi adanya manajemen laba atau kecurangan laporan keuangan. Sedangkan, untuk perusahaan sektor perbankan ditemukan bahwa terdapat pengaruh signifikan dari <i>financial stability, ineffective monitoring</i> dan <i>rationalization</i> terhadap kemungkinan dilakukannya manajemen laba yang memproksikan kecurangan laporan keuangan.
5.	I.C Kusuma, R. Nurfitri, M.N Mukmin 2018	Variabel Dependen: kecurangan akuntansi Variabel Independen:	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Objek penelitian ini	Variabel dependen: kecurangan pelaporan keuangan	Hasil penelitian ini sebagai berikut: 1. <i>Pressure, opportunity, rationalization</i> dan <i>capability</i> secara simultan berpengaruh terhadap kecenderungan

	Pengaruh Pressure, Opportunity, Rationalization Dan Capability Terhadap Kecenderungan Kecurangan Akuntansi (Fraud)	<i>Pressure, opportunity, rationalization</i> dan <i>capability</i>	adalah 17 Dinas, 5 Badan dan 2 Kantor yang berada di Kota Sukabumi.	Variabel independen: <i>financial target, ineffective monitoring</i> , rasio total aktual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	kecurangan akuntansi (<i>fraud</i>) pada SKPD Kota Sukabumi 2. <i>Pressure, opportunity</i> , dan <i>capability</i> secara parsial berpengaruh terhadap kecenderungan kecurangan akuntansi (<i>fraud</i>) kecuali <i>rationalization</i> 3. Variabel yang paling dominan yaitu variabel <i>capability</i> yang memiliki nilai beta lebih besar dari variabel lain dan tingkat signifikan lebih kecil dibandingkan variabel lain.
6.	R. Daniel Eka Prasetya, Antawirya, I Gusti Ayu Made, Dwija Puti, I Gde Ary Wirajaya, I Gusti Ngurah Agung Suaryana, Herkulanus Bambang Suprasto 2019 Application Of Fraud Pentagon In Detecting Financial Statement Fraud	Variabel Dependen: kecurangan laporan keuangan Variabel Independen: tekanan, peluang, rasionalisasi, kompetensi, dan frekuensi kemunculan gambar CEO	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Populasi dalam penelitian ini adalah semua perusahaan sektor keuangan yang terdaftar di BEI untuk periode 2015-2018	Variabel independen: <i>financial target, ineffective monitoring</i> , rasio total aktual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Hasil pengujian menunjukkan bahwa frekuensi kemunculan gambar CEO tidak terbukti memiliki pengaruh pada kecurangan laporan keuangan.

7.	Siska Apriliana, Linda Agustina 2017 The Analysis Of Fraudulent Financial Reporting Determinant Through Fraud Pentagon Approach	Variabel Dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel Independen: Stabilitas keuangan, kualitas auditor eksternal, jumlah foto CEO, target keuangan, likuiditas, kepemilikan institusional, pemantauan yang efektif, perubahan auditor, perubahan direksi	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Populasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah semua perusahaan yang manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia selama 2013-2015 berjumlah 157 perusahaan	Variabel independen: <i>financial target,</i> <i>ineffective monitoring,</i> rasio total aktual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Hasil dari penelitian ini adalah dari sembilan hipotesis hanya tiga yang diterima. Stabilitas keuangan, kualitas auditor eksternal dan jumlah foto CEO cenderung mempengaruhi kecurangan pelaporan keuangan. Sementara, target keuangan, likuiditas, kepemilikan institusional, pemantauan yang efektif, perubahan auditor, perubahan direksi perusahaan tidak mampu mempengaruhi kecurangan pelaporan keuangan
8.	Fidyah Quraini, Yini Rimawati 2018 Determinan Fraudulent Financial Reporting Using Fraud Pentagon Analysis	Variabel Dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel Independen: target keuangan, stabilitas keuangan, kepemilikan institusional, pemantauan yang tidak efektif, kualitas auditor eksternal, perubahan auditor, pergantian direksi, jumlah foto CEO, dan tekanan eksternal	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh perusahaan yang go public Badan Usaha Milik Negara (BUMN). Ada 70 data 14 perusahaan	Variabel independen: <i>financial target,</i> <i>ineffective monitoring,</i> rasio total aktual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Hasil dari penelitian ini yaitu target keuangan, stabilitas keuangan, kepemilikan institusional, pemantauan yang tidak efektif, kualitas auditor eksternal, perubahan auditor, pergantian direksi dan jumlah foto CEO tidak berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Tekanan eksternal berpengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan

9.	Yessi Puspitha, Gerianta Wirawan Yasab 2018 Fraud Pentagon Analysis In Detecting Fraudulent Financial Reporting (Study On Indonesian Capital Market)	Variabel Dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel Independen: target keuangan, stabilitas keuangan, kepemilikan institusional, pemantauan yang tidak efektif, perubahan direksi ,jumlah foto CEO, stabilitas keuangan, kebutuhan keuangan pribadi, target keuangan, sifat industri, dan struktur organisasi	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Penelitian ini dilakukan pada perusahaan yang melanggar peraturan VIII.G.7 dan nomor peraturan IX.E.2 yang menyatakan dari 2012 ke 2016. tahun pengamatan dilakukan 2011-2015	Variabel independen: <i>financial target, ineffective monitoring</i> , rasio total akrual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Hasil dari penelitian ini yaitu target keuangan, stabilitas keuangan, kepemilikan institusional, pemantauan yang tidak efektif, perubahan direksi dan jumlah foto CEO dapat memprediksi kecurangan pelaporan keuangan. Sementara itu, stabilitas keuangan, kebutuhan keuangan pribadi, target keuangan, sifat industri, dan struktur organisasi tidak dapat memprediksi kecurangan pelaporan keuangan.
10.	Dedik Nur Triyanto 2019 Fraudulence Financial Statements Analysis Using Pentagon Fraud Approach	Variabel Dependen: kecurangan laporan keuangan Variabel Independen: tekanan, kesempatan, rasionalisasi, kompetensi, dan arogansi	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Populasi dalam penelitian ini adalah 50 perusahaan makanan dan minuman manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) untuk periode 2015-2017	Variabel independen: <i>financial target, ineffective monitoring</i> , rasio total akrual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Berdasarkan hasil penelitian ini adalah bahwa tekanan, kesempatan, rasionalisasi, kompetensi, dan arogansi tidak mempengaruhi kecurangan laporan keuangan di perusahaan Berdasarkan hasil uji parsial yang dapat diambil adalah <i>return on assets, nature of industry</i> , perubahan auditor dan jumlah foto CEO tidak mempengaruhi kecurangan pelaporan keuangan sedangkan perubahan direksi mempengaruhi kecurangan pelaporan keuangan.

	(Studi Empiris Pada Perusahaan Lq-45 Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Tahun 2010-2015)			populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	
13	Suyanto 2009 Fraudulent Financial Statement Evidence From Statement On Auditing Standard No. 99	Variabel dependen: financial statement Variabel independen: risiko penipuan faktor dan membangun model	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: menggunakan regresi logistik pada 143 perusahaan	Variabel dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel independen: <i>financial target</i> , <i>ineffective monitoring</i> , rasio total akrual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Penipuan laporan keuangan lebih mudah untuk diamati secara publik menggunakan penipuan proksi faktor risiko untuk Tekanan dan Peluang daripada Rasionalisasi. Model yang dibangun dapat mengklasifikasikan perusahaan dengan benar tingkat keberhasilan yang relatif tinggi.
14	Zakiyatul Muhandisah, Indah Anisykurlilla 2016 Predictive Analysis Of Financial	Variabel dependen: kecurangan laporan keuangan Variabel independen:	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Populasi dalam penelitian ini	Variabel independen: <i>financial target</i> , <i>ineffective monitoring</i> , rasio total akrual, pergantian direksi dan	Stabilitas keuangan, lingkungan industri, dan rasionalisasi berpengaruh positif terhadap prediksi kecurangan laporan keuangan. Sedangkan tekanan eksternal dan efektivitas pengawasan tidak

	Statement Fraud With Fraud Triangle Perspective	stabilitas keuangan, tekanan eksternal, lingkungan industri, efektivitas pengawasan, dan rasionalisasi.	adalah 58 perusahaan Property, Real estate dan Buliding contruction yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) selama periode 2011–2015. Pengambilan sampel dengan metode purposive sampling, dihasilkan sampel sebanyak 32 perusahaan.	<i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	berpengaruh signifikan terhadap prediksi kecurangan laporan keuangan.
15	Prasti Praditarsi And Asrori 2018 The Factors That Affect Fraudulent Financial Statements Of The Local Government	Variabel dependen: Fraud of Financial Statements Variabel independen: Negative Motivation, Negative Motivation, Internal Control System, Information Asymmetry	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Populasi penelitian ini adalah responden pemerintah sipil agen transportasi di Temanggung dan sampel penelitian akhir sebanyak 89 responden.	Variabel dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel independen: <i>financial target, ineffective monitoring, rasio total akrual, pergantian direksi dan dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar	Hasil penelitian ada yang positif signifikan pengaruh antara motivasi negatif dan asimetri informasi dengan kecurangan laporan keuangan. Efek negatif signifikan terhadap moralitas laporan keuangan, sedangkan sistem pengendalian internal tidak berpengaruh terhadap kecurangan laporan keuangan. Simpulan dari penelitian yaitu semakin tinggi tekanan yang dirasakan karyawan dan semakin tinggi tingkat asimetri informasi yang terjadi maka semakin tinggi kemungkinan curang, sedangkan tingkat moralitasnya lebih tinggi dan implementasi yang efektif sistem kontrol internal dapat mengurangi

				pada BEI tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	tingkat kecurangan yang terjadi.
16	Tina D. Carpenter Jane L. Reimers 2005 Unethical And Fraudulent Financial Reporting: Applying The Theory Of Planned Behavior	Variabel dependen: Niat perilaku Variabel independen: sikap, norma subyektif dan kontrol perilaku yang dirasakan	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Sampel yang digunakan dalam penelitian ini yaitu 70 perusahaan	Variabel dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel independen: <i>financial target</i> , <i>ineffective monitoring</i> , rasio total akrual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Hasilnya menunjukkan bahwa teori perilaku terencana memprediksi apakah manajer keputusan itu etis atau tidak etis. Temuan ini relevan kepada para pemimpin perusahaan yang berusaha untuk meningkatkan etika iklim kerja organisasi dan banyak regulator, akuntan, pejabat tata kelola perusahaan dan investor.
17	Jamaliah Said, Salsabila Asry, Marhamah Rafidi 2018 Integrating Religiosity Into Fraud Triangle Theory: Empirical Findings From	Variabel dependen: kecurangan karyawan Variabel independen: tekanan, peluang, rasionalisasi, religiosity	Metode: Kuantitatif Populasi/sampel: Sebanyak 120 kuesioner dibagikan kepada petugas penegak hukum. Sampel yang digunakan	Variabel dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel independen: financial target, ineffective monitoring, rasio total akrual, pergantian direksi dan	Hasil penelitian ini membuktikan bahwa religiusitas memiliki pengaruh positif penipuan karyawan, sedangkan unsur-unsur dalam segitiga penipuan (tekanan, peluang, dan rasionalisasi) memiliki pengaruh positif pada kecurangan karyawan di antara petugas penegakan hukum di otoritas lokal yang besar.

	Enforcement Officers		sebanyak 103 kuesioner yang dikumpulkan selama acara berlangsung. Petugas penegak hukum dipilih sebagai responden karena mereka memiliki tinggi berpotensi terlibat dengan penipuan karyawan	dualism position Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	
18	Shaio Yan Huang ¹ & Chi-Chen Lin ² & An-An Chiu ³ & David C. Yen ⁴ 2017 Fraud Detection Using Fraud Triangle Risk Factors	Variabel dependen: Financial statement Variabel independen: tekanan, peluang, rasionalisasi	Metode: Kuantitatif penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi keuangan pernyataan faktor penipuan dan peringkat kepentingan relatif.	Variabel dependen: kecurangan pelaporan keuangan Variabel independen: <i>financial target</i> , <i>ineffective monitoring</i> , rasio total akrual, pergantian direksi dan <i>dualism position</i> Populasi/sampel: dengan populasi seluruh perusahaan manufaktur di Indonesia yang terdaftar pada Bursa Efek Indonesia tahun 2018 dan sampel sebanyak 65 perusahaan	Hasilnya memberikan keuntungan yang signifikan kepada auditor dan manajer dalam meningkatkan efisiensi deteksi penipuan dan evaluasi kritis.

sebesar 0,58 Sedangkan rata-rata nilai (*mean*) untuk variabel tekanan adalah 0,0579. Nilai standar deviasi yang diperoleh sebesar 0,09363.

- 3) Pada tabel 4.2 menunjukkan bahwa variabel peluang yang diproksikan dengan *ineffective monitoring* yang diukur dengan rasio dari jumlah dewan komisaris independen terhadap total dewan komisaris memiliki nilai minimum sebesar 0,30 serta nilai maksimum sebesar 0,67. Sedangkan rata-rata nilai (*mean*) untuk variabel peluang adalah 0,4084. Nilai standar deviasi yang diperoleh adalah 0,09609.
- 4) Pada tabel 4.2 menunjukkan bahwa variabel rasionalisasi yang diproksikan dengan rasio total akrual memiliki nilai minimum sebesar 0,23 serta nilai maksimum sebesar 0,70. Sedangkan rata-rata nilai (*mean*) untuk variabel rasionalisasi adalah 0,0885. Nilai standar deviasi yang diperoleh adalah 0,16852.
- 5) Pada tabel 4.2 menunjukkan bahwa variabel kompetensi yang diproksikan dengan pergantian direksi (*change in director*) yang diukur dengan menggunakan variabel dummy yaitu dengan pergantian direksi, dimana kode 0 untuk menyatakan tidak adanya pergantian direksi dan kode 1 untuk menyatakan bahwa adanya pergantian direksi. Sedangkan rata-rata nilai (*mean*) untuk variabel kompetensi adalah 0,4615 untuk kode 1 dan 0,5385 untuk kode 0. Nilai standar deviasi yang diperoleh adalah 0,50240.
- 6) Pada tabel 4.2 menunjukkan bahwa variabel arogansi yang diproksikan dengan rangkap jabatan (*dualism position*) yang diukur dengan menggunakan variabel dummy yaitu rangkap jabatan, dimana kode 0

hubungan yang positif dengan terjadinya kecurangan pelaporan keuangan. Sedangkan, variabel peluang, rasionalisasi dan kompetensi memiliki hubungan yang negatif terhadap kecurangan pelaporan keuangan.

Dari hasil analisis persamaan regresi linear berganda diatas, maka dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Untuk variabel tekanan yang diproksikan dengan *financial target* dan diukur dengan ROA. Dari hasil analisis diatas dapat disimpulkan bahwa variabel tekanan memiliki pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan dan mendukung hipotesis. Hal ini karena nilai koefisien regresi menunjukkan pengaruh positif dan nilai sig 0,006.
2. Untuk variabel peluang yang diproksikan dengan *ineffective monitoring* dan diukur dengan rasio komisaris independen. Dari hasil analisis diatas dapat disimpulkan bahwa variabel peluang tidak memiliki pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan dan tidak mendukung hipotesis. Hal ini karena nilai koefisien regresi menunjukkan pengaruh negatif dan nilai sig 0,474.
3. Untuk variabel rasionalisasi yang diproksikan dengan rasio total akrual. Dari hasil analisis diatas dapat disimpulkan bahwa variabel rasionalisasi tidak memiliki pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan dan tidak mendukung hipotesis. Hal ini

karena nilai koefisien regresi menunjukkan pengaruh negatif dan nilai sig 0,306.

4. Untuk variabel kompetensi yang diproksikan dengan pergantian direksi (*change in director*). Dari hasil analisis diatas dapat disimpulkan bahwa variabel kompetensi tidak memiliki pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan dan tidak mendukung hipotesis. Hal ini karena nilai koefisien regresi menunjukkan pengaruh negatif dan nilai sig 0,575.
5. Untuk variabel arogansi yang diproksikan dengan rangkap jabatan (*dualism position*). Dari hasil analisis diatas dapat disimpulkan bahwa variabel arogansi memiliki pengaruh terhadap kecurangan pelaporan keuangan dan mendukung hipotesis. Hal ini karena nilai koefisien regresi menunjukkan pengaruh positif dan nilai sig 0,022.

yang sesuai harapan dapat memicu perusahaan untuk melakukan kecurangan pelaporan keuangan dan menyajikan laporan keuangan yang salah saji. Perusahaan akan melakukan kecurangan jika laba yang dihasilkan rendah demi mencapai target keuangan yang diharapkan untuk tetap mendapat perhatian dari para investor. Jadi, semakin tinggi ROA yang ditargetkan perusahaan, maka semakin rentan manajemen akan melakukan manipulasi laba yang menjadi salah satu bentuk kecurangan sehingga memiliki hubungan positif dengan kecurangan pelaporan keuangan.

Penelitian ini mendukung penelitian yang dilakukan oleh Hanifah (2019) dan Yessi (2018) yang menyatakan bahwa variabel tekanan yang diprosikan dengan *financial target* berpengaruh positif dan signifikan terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Oleh karena itu, dapat disimpulkan bahwa semakin tinggi *financial target* maka terjadinya kecurangan pelaporan keuangan semakin meningkat.

2. Pengaruh peluang terhadap kecurangan pelaporan keuangan

Variabel peluang (*opportunity*) yang diprosikan dengan *ineffective monitoring* dari hasil pengujian pada table 4.9 dapat menjelaskan bahwa *ineffective monitoring* tidak berpengaruh signifikan terhadap kecurangan pelaporan keuangan. Hal ini ditunjukkan dengan nilai koefisien regresi yang arahnya negatif sebesar -0,092 dengan nilai

signifikan terhadap kecurangan pelaporan keuangan yang mengartikan praktik manajemen laba justru semakin banyak ditemui pada perusahaan dimana ada anggota dewan komisaris yang juga menjadi anggota dewan direksi. Hal ini dapat dimaknai bahwa peran atau fungsi pengawasan yang seharusnya dilakukan oleh dewan komisaris tidak dapat dijalankan dengan baik karena yang bersangkutan harus mengawasi dirinya sendiri.

Penelitian ini bertolak belakang dengan penelitian yang dilakukan oleh Sitorus (2017), Yasser (2015), dan Nazarudin (2014) yang menyatakan bahwa *dualism position* tidak pengaruh signifikan terhadap manajemen laba yang merupakan proksi dari kecurangan pelaporan keuangan.

